

Revue de presse N° 3670 vendredi 04 octobre 2024

MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION NATIONALE  
ET DE L'ALPHABÉTISATION

RÉPUBLIQUE DE CÔTE D'IVOIRE  
Union – Discipline – Travail

INSPECTION GÉNÉRALE

Service communication  
B.P. V 160  
Tél : 27 20-22-24-68  
Fax : 27 20-21-15-93



Réf. N°3670 MENA / IGEN / COM



Revue de Presse

DU VENDREDI 04 OCTOBRE 2024

Thème de l'année scolaire 2023-2024

« Soyons des citoyens responsables pour  
une école de qualité »



REPUBLIQUE DE CÔTE D'IVOIRE  
MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION  
NATIONALE ET DE L'ALPHABÉTISATION

RENTREE  
SCOLAIRE  
2024-2025



BONNE RENTRÉE  
À TOUS



[www.education.gouv.ci](http://www.education.gouv.ci)



## L'actu en bref



### **Sommet de la Francophonie Paris 2024 : « “ Créer, innover et entreprendre en français ”, c’est aujourd’hui. » P.04 Germaine BONI, Envoyée Spéciale à Paris**

La plus haute instance de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), le Sommet de la Francophonie, ouvre sa XIX<sup>e</sup> session, ce vendredi, avec la participation d'environ 88 États et gouvernements membres de l'OIF. C'est Villers-Cotterêts, la cité dite de la langue française que les dirigeants de l'espace francophone ont choisie pour donner forme à leurs réflexions et définir les orientations stratégiques de l'institution. Un symbole. Car, l'histoire rappelle que c'est dans le château de Villers-Cotterêts (entièrement restauré) que François I<sup>er</sup> a signé un de ses actes les plus fameux : « l'ordonnance dite de Villers-Cotterêts, par laquelle le français devint la langue officielle du droit et de l'administration ». C'est également là où Molière joua son Tartuffe quand il a été censuré à Paris et la cité où vécut Alexandre Dumas. Le symbolisme de ce XIX<sup>e</sup> sommet de la Francophonie vient de ce rappel historique. Le thème de ce sommet de Villers-Cotterêts est tout aussi symbolique « Créer, innover et entreprendre en français ». Car il y a deux ans, à Djerba, en Tunisie, les Chefs d'État et de gouvernement ont engagé la transformation de l'institution et le mouvement francophone pour l'adapter aux mutations actuelles marquées par l'innovation technologique, les défis politiques et sécuritaires dans le monde et principalement dans l'espace francophone. Ainsi, le XIX<sup>e</sup> sommet vient consolider les opportunités de tous ordres qu'offre l'espace francophone, notamment au bénéfice de la jeunesse. Il s'agit aussi pour les Chefs d'État et de gouvernement de mettre sur la table la question liée à l'extension de l'espace francophone, en analysant profondément les demandes d'adhésion des pays qui frappent à la porte de l'espace francophone.

## **Les ministres en éclaireurs. P.04 G. BONI**

La journée d'hier jeudi a été particulièrement très chargée pour les ministres en charge de la Francophonie. La Conférence des Ministres de la Francophonie (CMF) se réunissait en sa 45<sup>e</sup> session ordinaire, au Centre de conférences. Ce, en prélude au Sommet des Chefs d'Etat qui s'ouvre ce vendredi. À noter qu'à la 44<sup>e</sup> CMF, les ministres de la Francophonie avaient adopté les 4 et 5 novembre 2023 à Yaoundé, au Cameroun, la programmation 2024-2027, mettant en avant le rôle de la langue française dans la culture, l'éducation, la démocratie, la gouvernance et le développement durable. Ces problématiques, ajoutées à celles marquant l'actualité comme les innovations technologiques, l'intelligence artificielle et la créativité des jeunes entrepreneurs étaient également au cœur des échanges entre les ministres. Le fruit de leurs réflexions va constituer les documents de base soumis à l'analyse des Chefs d'État et de gouvernement, au cours de ce XIX<sup>e</sup> sommet. Agissant ainsi en « éclaireurs ».

### **Ils ont dit... / Mariatou KONÉ, ministre de l'Éducation Nationale et de l'Alphabétisation : « L'éducation est un pilier de la Francophonie » P.04 Propos recueillis à Paris par G. B.**

C'est avec une joie que nous sommes à Paris, au Sommet de la Francophonie, en tant que présidente de la Conférence des ministres de l'Éducation Nationale de l'espace francophone, également en tant que ministre en charge de l'Éducation Nationale de la Côte d'Ivoire. L'éducation étant un pilier de la Francophonie, je suis heureuse de visiter les stands et le beau pavillon de notre pays.

### **Dabakala : « Les parents d'élèves cherchent les nouveaux manuels. » P.13 AIP**

Certains parents d'élèves de Dabakala ont exprimé, le 1<sup>er</sup> octobre, lors d'une rencontre avec les enseignants, leur inquiétude face à la pénurie des nouveaux manuels scolaires. « Plus de trois semaines après la rentrée scolaire 2024-2025, nos enfants n'ont toujours pas les manuels homologués », a déploré Ouattara Bakary, parent d'un élève en classe de 4<sup>e</sup>. Il a souligné que, comme langue vivante 2, son fils apprend l'allemand. Cependant, aucun livre n'est disponible dans les différentes librairies de la ville. Traoré Ibrahim, ayant des élèves à sa charge, a indiqué qu'il est toujours à la recherche du nouveau livre d'anglais pour ses enfants. Face à cette situation, les enseignants ont rassuré les parents que des mesures ont été prises pour résoudre ce problème dans les prochains jours.

## **Duékoué : « Des kits scolaires aux écoliers de Tobly Bangolo. »**

### **P.13 SAINT-TRA BI**

Des kits scolaires (300) comprenant des cahiers, des stylos, des crayons, des couvertures en papier et en plastique et 500 repas ont été offerts par l'ONG Semahe aux écoliers de l'école primaire publique de Tobly Bangolo (Duékoué). Pour la présidente de l'ONG, Nadine Blah, l'objectif visé, est d'alléger la charge des familles au cours de cette rentrée scolaire et de soutenir l'éducation des enfants.

S'exprimant au nom des bénéficiaires, Zoé Marie Victoire en classe de CM1 a déclaré, , que ce geste aidera à soulager les parents et à maintenir de nombreux enfants dans le cursus scolaire.

### **Le localier : « Adiaké. » P.13**

Deux conseillers pédagogiques de l'Inspection de l'Enseignement Préscolaire et Primaire d'Adiaké ont reçu, le 2 octobre, deux motos neuves offertes par la Fondation italienne AVSI (Association des Volontaires au Service International).

### **Le localier : « Lakota. » P.15**

Le collège moderne Doténémé Kého, troisième établissement secondaire public de la commune de Lakota, situé au quartier Canal, a ouvert officiellement ses portes en cette année scolaire 2024-2025. Il vient s'ajouter au lycée moderne Boga Doudou Émile et au lycée départemental. Le nouvel établissement secondaire public est un édifice en "U", à deux niveaux, clôturé, construit et entièrement équipé par le directeur de cabinet adjoint du ministre du Patrimoine, du Portefeuille de l'État et des Entreprises publiques, Prof. Kého Yaya.



## **Campagne "Stronger together" sur les grossesses en cours de scolarité : « 150 jeunes élèves sensibilisées par des femmes modèles. » P.08 DJE KM**

Une campagne communautaire dénommée "StrongerTogether" ou "plus fort ensemble" a été organisée le 27 septembre dernier au Groupe scolaire d'excellence Children of Africa d'Abobo. L'objectif est de sensibiliser les jeunes sur les

grossesses en cours de scolarité. Une initiative du projet Autonomisation des femmes et le dividende démographique au Sahel en Côte d'Ivoire (Swedd CI). 150 meilleures élèves jeunes filles issues des lycées et collèges d'Abidjan baptisées "ambassadeurs en action" se sont, à cette occasion, enrichies de l'expérience de femmes modèles sur le fléau. Toutes ont échangé autour des thématiques: « L'éducation des filles, l'accès à l'information en matière de la SSR et l'utilisation des méthodes modernes de contraception pour éviter les grossesses (non désirées) en cours de scolarité ». Modèles de femmes, Glaotia Philomène, Sephora Kodjo, Tanon Ruth Amadine et Syrah Sy ont, tour à tour, sensibilisé les filles à aller à l'école pour être les leaders de demain. Elles leur ont surtout déconseillé les grossesses pendant qu'elles vont à l'école.

**Après avoir réhabilité l'EPP Zein de Cocody : « Le maire Yacé inculque l'esprit du civisme aux écoliers. » P.08 JB KOUADIO (Source : Sercom)**

Le lundi 30 septembre 2024, le maire de Cocody, Jean-Marc Yacé, accompagné de son Conseil municipal, a participé à la cérémonie de salut aux couleurs, à l'Ecole primaire Zein Hamad de la Cité SYNACACI 2. Notons que cette école a fait l'objet de rénovation de la part du maire de ladite commune. Une promesse faite quatre mois plus tôt. De plus, le but de cette tournée est d'inculquer le civisme aux plus jeunes et développer chez eux l'esprit patriotique et les valeurs du travail. Pour sa part, le maire a exprimé sa joie d'être avec les écoliers, tout en indiquant que la tournée qu'il effectue depuis deux ans, dans les écoles primaires, a cette notons que cette école primaire Zein Hamad dispose de douze classes du primaire et trois classes de la maternelle, soit un effectif de 800 élèves pour quinze enseignants.



**Lutte contre la malnutrition des enfants : « Les agents du ministère de l'Éducation Nationale, formés. » P.07 Source CICG**

Le gouvernement ivoirien s'est engagé pour la multi-sectorialité afin d'éradiquer la malnutrition et relever les défis du développement optimal de la petite enfance. À cet effet, le Secrétariat exécutif pour la nutrition l'alimentation et le développement de la petite enfance (SE-cONNAPE) a renforcé, du 16 au 20 septembre 2024 à Yamoussoukro, les capacités de l'équipe en charge de la Planification du ministère de l'Éducation Nationale et de l'Alphabétisation. Le but

de cet atelier est d'améliorer la qualité des données utilisées pour évaluer l'état nutritionnel des populations, en particulier au sein de la communauté éducative.



### **Attécoubé / Éducation Nationale : « L'ONG "NVCP" fait don de kits scolaires aux enfants. » P.09 Wilfried KOUMAN**

L'ONG "Nouvelle Vision Contre la Pauvreté" (NVCP), en collaboration avec l'ONG "Fohoundi", a offert un important lot de fournitures scolaires à 200 enfants orphelins et des femmes veuves. Les kits scolaires offerts étaient composés de cartables, de cahiers, de stylos, d'ensembles géométriques et de bien d'autres fournitures indispensables à la réussite des élèves. La remise de ce don s'est déroulée lors d'une cérémonie organisée, le samedi 28 septembre 2024, dans le quartier Nématoulaye, dans la commune d'Attécoubé. Diaby Almamy, président de l'Ong Nvcp, a expliqué que cette distribution gratuite de fournitures scolaires représente un levier essentiel pour promouvoir la scolarisation, élément clé d'un développement durable.

### **Bonoua / Actions sociales : « Une organisation offre des kits scolaires à plusieurs élèves. » P.10 Arsène LOHOURÉ**

L'Organisation Non Gouvernementale (ONG) "Un cœur en or" a offert, des kits scolaires à plusieurs élèves de l'école primaire Elishama de Yaou, commune de la ville de Bonoua. C'était au cours d'une cérémonie officielle qui s'est tenue, le vendredi 27 septembre 2024, dans cette localité. Engagée à apporter le bonheur dans le cœur des personnes défavorisées, cette organisation ne cesse de venir en aide aux nécessiteux. Et c'est à juste titre qu'elle a décidé de porter son choix sur cet établissement situé dans la région du Sud-Comoé. Ce sont donc des kits composés de cahiers, de crayons, de cartables et de matériels didactiques, qui ont été donnés à ces tout-petits.

## **Presse en ligne**

[DIPLOMATIE](#) / France : ouverture du XIX<sup>e</sup> sommet de la Francophonie en présence de nombreux dirigeants africains. Publié le vendredi 4 octobre 2024 | RFI

**SOCIETE** / La Côte d'Ivoire définit une feuille de route pour l'égalité des genres dans l'éducation à Grand-Bassam. Publié le vendredi 4 octobre 2024 | AIP

**SOCIETE** / Initiative Priorité à l'Égalité : Le ministère de l'Éducation nationale élabore des stratégies novatrices pour surmonter les obstacles à l'éducation des filles. Publié le jeudi 3 octobre 2024 | CICG-Côte d'Ivoire

## **Détente**

Caricature



## Sommet de la Francophonie Paris 2024

# “ Créer, innover et entreprendre en français ”, c’est aujourd’hui

Le Président Ouattara et ses pairs planchent aujourd’hui sur les grands sujets du monde francophone.

La plus haute instance de l’Organisation internationale de la Francophonie (Oif), le Sommet de la Francophonie, ouvre sa XIXe session, ce vendredi, avec la participation d’environ 88 États et gouvernements membres de l’OIF. C’est Villers-Cotterêts, la cité dite de la langue française que les dirigeants de l’espace francophone ont choisi pour donner forme à leurs réflexions et définir les orientations stratégiques de l’institution. Un symbole. Car, l’histoire rappelle que c’est dans le château de Villers-Cotterêts (entièrement restauré) que François Ier a signé un de ses actes les plus fameux : « l’ordonnance dite de Villers-Cotterêts, par laquelle le français devint la langue officielle du droit et de l’administration ». C’est également là où Molière joua son Tartuffe quand il a été censuré à Paris et la cité où vécut Alexandre Dumas. Le symbolisme de ce XIXe sommet de la Francophonie vient de ce rappel historique. La France se dit donc fière d’ac-



Le Président de la République de Côte d’Ivoire, Alassane Ouattara.

cueillir cette rencontre de haut niveau de la Francophonie, une première depuis 33 ans. Au moment où la langue française est la 5e langue la plus parlée sur terre et l’une des “langues-monde d’aujourd’hui et de demain” et qualifiée par les Français de « porteuse d’une vision de l’humanité, d’aspirations et de valeurs partagées ». Le thème de ce sommet de Villers-Cotterêts est tout aussi

symbolique « Créer, innover et entreprendre en français ». Car il y a deux ans, à Djerba, en Tunisie, les Chefs d’État et de gouvernement ont engagé la transformation de l’institution et le mouvement francophone pour l’adapter aux mutations actuelles marquées par l’innovation technologique, les défis politiques et sécuritaires dans le monde et principalement dans l’espace francophone.

Ainsi, le XIXe sommet vient consolider les opportunités de tous ordres qu’offre l’espace francophone, notamment au bénéfice de la jeunesse. C’est sûr que plusieurs engagements forts seront pris à cette occasion pour répondre à ces différents enjeux, particulièrement ceux en lien avec les jeunes créateurs, innovateurs et entrepreneurs qui évoqueront leurs réussites mais également les défis qu’ils rencontrent. Il s’agit aussi pour les Chefs d’État et de gouvernement de mettre sur la table la question liée à l’extension de l’espace francophone, en analysant profondément les demandes d’adhésion des pays qui frappent à la porte de l’espace francophone. L’intelligence artificielle, d’actualité, est l’un des sujets qui sera analysé avec minutie par les dirigeants francophones. Les enjeux sont si énormes que les populations de l’espace francophone ne ratent pas ce virage de la révolution technologique ■

GERMAINE BONI,  
ENVOYÉE SPÉCIALE À PARIS



## • Les ministres en “ éclaireurs ”

La journée d'hier jeudi a été particulièrement très chargée pour les ministres en charge de la Francophonie. La Conférence des ministres de la Francophonie (CMF) se réunissait en sa 45e session ordinaire, au Centre de conférences. Ce, en prélude au Sommet des Chefs d'Etat qui s'ouvre ce vendredi. A noter qu'à la 44e CMF, les ministres de la Francophonie avaient adopté les 4 et 5 novembre 2023 à Yaoundé, au Cameroun, la programmation 2024-2027, mettant en avant le rôle de la langue française dans la culture, l'éducation, la démocratie, la gouvernance et le développement durable. Ces problématiques, ajoutées à celles marquant l'actualité comme les innovations technologiques, l'intelligence artificielle et la créativité des jeunes entrepreneurs étaient également au cœur des

échanges entre les ministres. Le fruit de leurs réflexions va constituer les documents de base soumis à l'analyse des Chefs d'Etat et de gouvernement, au cours de ce XIXe sommet. Agissant ainsi en « éclaireurs ». La ministre de la Culture et de la Francophonie, Françoise Remarck a remercié, au nom du Président de la République, Alassane Ouattara, les autorités françaises pour leur accueil chaleureux à la délégation ivoirienne. Elle a aussi félicité la Secrétaire générale, Louise Mushikiwabo pour sa présentation détaillée des documents du Sommet soumis à l'appréciation de la CMF. Documents dont l'analyse sera au cœur des travaux des Chefs d'Etat et de gouvernement ce vendredi et samedi à Villers-Cotterêts, en vue des recommandations qui feront avancer la Francophonie ■

G. BONI

## Ils ont dit....

**MARIATOU KONÉ**, *ministre de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation*



PHOTOS : DR

**« L'éducation est un pilier de la Francophonie »**

C'est avec une joie que nous sommes à Paris, au Sommet de la Francophonie, en tant que présidente de la Conférence des ministres de l'Éducation nationale de l'espace francophone, également en tant que ministre en charge de l'Éducation nationale de la Côte d'Ivoire. L'éducation étant un pilier de la Francophonie, je suis heureuse de visiter les stands et le beau pavillon de notre pays.



Dabakala

## Les parents d'élèves cherchent les nouveaux manuels

Les parents d'élèves ont exprimé leur inquiétude au cours d'une réunion avec les enseignants.



Les enseignants promettent de régler cette situation incessamment.

Certains parents d'élèves de Dabakala ont exprimé, le 1er octobre, lors d'une rencontre avec les enseignants, leur inquiétude face à la pénurie des nouveaux manuels scolaires. « Plus de trois semaines après la rentrée scolaire

2024-2025, nos enfants n'ont toujours pas les manuels homologués », a déploré Ouattara Bakary, parent d'un élève en classe de 4e. Il a souligné que,

comme langue vivante 2, son fils apprend l'allemand. Cependant, aucun livre n'est disponible dans les différentes librairies de la ville. Traoré Ibrahim, ayant des

élèves à sa charge, a indiqué qu'il est toujours à la recherche du nouveau livre d'anglais pour ses enfants. Face à cette situation, les enseignants ont rassuré les

parents que des mesures ont été prises pour résoudre ce problème dans les prochains jours ■

AIP

## Duékoué Des kits scolaires aux écoliers de Tobly Bangolo



Les écoliers ont reçu des cahiers, des cartables...

**D**es kits scolaires (300) comprenant des cahiers, des stylos, des crayons, des couvertures en papier et en plastique et 500 repas ont été offerts par l'Ong Semahe aux écoliers de l'école primaire publique de Tobly Bangolo (Duékoué). L'objectif visé, selon la présidente de l'Ong, Nadine Blah, est d'alléger la charge des familles au cours de cette rentrée scolaire et de soutenir l'éducation des enfants. " Nous encourageons nos enfants à partir à l'école, mais surtout, nous sensibilisons les parents d'élèves des zones rurales à l'importance de l'école ", a-t-elle indiqué. Zoé Marie Victoire en classe de Cm1 a déclaré, au nom des bénéficiaires, que ce geste aidera à soulager les parents et à maintenir de

nombreux enfants dans le cursus scolaire ■

SAINT-TRA BI



## Le Localier

**ADIAKÉ.** Deux conseillers pédagogiques de l'Inspection de l'enseignement préscolaire et primaire d'Adiaké ont reçu, le 2 octobre, deux motos neuves offertes par la Fondation italienne Avsi (Association des volontaires au service international), lors d'une cérémonie tenue à la mairie de la ville.

Ces motos ont été données à un conseiller pédagogique du secteur d'Adiaké et à un autre du secteur d'Assinie-Mafia ■



## Le localier

**LAKOTA.** Le collège moderne Doténémé Kého, troisième établissement secondaire public de la commune de Lakota, situé au quartier Canal, a ouvert officiellement ses portes en cette année scolaire 2024-2025. Il vient s'ajouter au lycée moderne Boga Doudou Émile et au lycée départemental. Le nouvel établissement secondaire public est un édifice en "U", à deux niveaux, clôturé, construit et entièrement équipé par le directeur de cabinet adjoint du ministre du Patrimoine, du Portefeuille de l'État et des Entreprises publiques, Prof. Kého Yaya.

## Campagne "Stronger Together" sur les grossesses en milieu scolaire **150 jeunes élèves sensibilisées par des femmes modèles**



Les jeunes filles sensibilisées à continuer leurs études.

**U**ne campagne communautaire dénommée "Stronger Together" ou "plus fort ensemble" est organisée le 27 septembre dernier au Groupe scolaire d'excellence Children Of Africa d'Abobo. L'objectif est de sensibiliser les jeunes sur les grossesses en milieu scolaire. Une initiative du projet Autonomisation des femmes et le dividende démographique au Sahel en Côte d'Ivoire (Swedd CI). 150 meilleures élèves jeunes filles is-

sues des lycées et collèges d'Abidjan baptisées "ambassadeurs en action" se sont, à cette occasion, enrichies de l'expérience de femmes modèles sur le fléau. Toutes ont échangé autour des thématiques: "L'éducation des filles, l'accès à l'information en matière de la SSR et l'utilisation des méthodes modernes de contraception pour éviter les grossesses (non désirées) en cours de scolarité" Modèles de femmes, Glao Tia Philomène, Sephora Kodjo, Tanon Ruth Amadine et Syrah

Sy ont, tour à tour, sensibilisé les filles à aller à l'école pour être les leaders de demain. Elles les ont surtout déconseillé les grossesses en milieu scolaire. « **L'école est l'arme la plus puissante pour changer le monde. Si nous voulons un monde meilleur, alors scolarisons les enfants : filles et garçons** », a insisté le directeur régional de l'Education nationale et de l'alphabétisation d'Abidjan 4, Prosper Eloi Komenan. Il a par ailleurs invité les filles à un changement de comportement pour éviter les grossesses précoces « **Allez à l'école. Choisissez les personnes avec qui vous avez les mêmes ambitions** », a ajouté, Ruth Amandine Oro, (étudiante) dans son témoignage sur l'utilisation des méthodes modernes de contraception. Notons que le projet SWEDD CI est sous la tutelle du ministre de la Cohésion nationale, de la solidarité et de la lutte contre la pauvreté.Swedd CI.

DJE KM

## Après avoir réhabilité l'EPP Zein de Cocody **Le maire Yacé inculque l'esprit du civisme aux écoliers**

**L**e lundi 30 septembre 2024, le maire de Cocody, Jean-Marc Yacé, accompagné de son Conseil municipal, a participé à la cérémonie de salut aux couleurs, à l'Ecole primaire Zein Hamad de la Cité SYNACACI 2. Après la montée du drapeau au rythme de l'hymne national remarquablement exécuté par les élèves, Mme Adjé, directrice de l'établissement, a souhaité la bienvenue au maire dont elle a salué la grande disponibilité. Poursuivant, elle a rappelé que le 25



Le maire Jean-Marc Yacé a communiqué avec les élèves.

mai 2024, Jean-Marc Yacé, en visite là-bas, avait fait la promesse de rénover ladite école. 4 mois après, c'est désormais chose faite. L'école est réhabilitée, donnant ainsi fière allure à l'infrastructure scolaire.

A sa suite, Mme Bouazo, au nom de l'inspectrice de l'Enseignement préscolaire et primaire, a rendu hommage au maire Jean-Marc Yacé pour ses actions à fort impact social.

Pour sa part, le maire a exprimé sa joie d'être avec les écoliers,

tout en indiquant que la tournée qu'il effectue depuis deux ans, dans les écoles primaires, a pour objectif d'inculquer le civisme aux plus jeunes et développer chez eux l'esprit patriotique et les valeurs du travail. Cette Ecole primaire Zein Hamad dispose de douze classes du primaire et trois classes de la maternelle, soit un effectif de 800 élèves pour quinze enseignants.

JB KOUADIO (SOURCE : SERCOM)



## LUTTE CONTRE LA MALNUTRITION DES ENFANTS

# Les agents du ministère de l'Éducation nationale formés

Le gouvernement ivoirien s'est engagé pour la multi-sectorialité afin d'éradiquer la malnutrition et relever les défis du développement optimal de la petite enfance. À cet effet, le Secrétariat exécutif pour la nutrition, l'alimentation et le développement de la petite enfance (SE-CONNAPE) a renforcé, du 16 au 20 septembre 2024 à Yamoussoukro, les capacités de l'équipe en charge de la Planification du ministère de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation. Le but de cet atelier est d'améliorer la qualité des données utilisées pour évaluer l'état nutritionnel des populations, en particulier au sein de la communauté éducative. Le secrétaire exécutif adjoint du Conseil national pour la nutrition, l'alimentation et le développement de la petite enfance (CONNAPE), Dr Jean-Marie Kouakou, a souligné l'importance de cette initiative en relevant le « lien étroit entre le rendement scolaire et la nutrition ». Il a ajouté que la qualité des données est essentielle pour le bon pilotage du système éducatif dans le cadre de la politique de

scolarisation obligatoire. Le secrétaire exécutif adjoint a aussi souligné le fait que le MENA a besoin de données statistiques actuelles et fiables pour optimiser ses interventions. « L'information précède la décision, et il est crucial d'avoir les bonnes informations. Cet atelier vise donc à améliorer les compétences des équipes en charge des statistiques pour qu'elles puissent effectuer leur travail avec plus d'efficacité » a-t-il précisé. Le Secrétariat exécutif du CONNAPE a fait plusieurs recommandations au MENA, pour impacter la lutte contre la malnutrition des enfants. On peut citer, entre autres, la mise en œuvre des stratégies de communication et de plaidoyer promouvant la sécurité nutritionnelle dans le secteur de l'éducation ; ou encore l'utilisation des écoles et l'environnement éducatif comme des plateformes de transfert de compétences de vie, incluant la sécurité nutritionnelle et la promotion et le renforcement des capacités de l'accès à des interventions nutritionnelles.

Source CICG



## JOURNÉE NATIONALE DU CACAO ET DU CHOCOLAT (JNCC)

### **9 coopératives ivoiriennes s'accordent avec des partenaires étrangers**

Neuf (9) sociétés coopératives ivoiriennes ont signé un accord tripartite avec l'entreprise américaine "Hershey" et la société exportatrice "Sucden", le samedi 28 septembre 2024, dans le cadre de la 9<sup>e</sup> édition des Journées nationales du cacao et du chocolat (Jncc), qui s'est tenue au Parc des expositions d'Abidjan, dans la commune de Port-Bouët. Cet accord, qui a été signé en présence du ministre ivoirien du Commerce



Les trois parties veulent améliorer les conditions de vie  
des producteurs ivoiriens. (Ph. Dr)





et de l'industrie, Souleymane Diarrassouba, a pour objectif d'améliorer les conditions de vie des producteurs ivoiriens de cacao. Ce partenariat s'inscrit dans le cadre de la stratégie durable dénommée "Cocoa for good" (CfG) initiée par la structure américaine. Prévu pour durer cinq (5) ans, cet accord vise à soutenir les pratiques agricoles durables et qui protègent l'environnement.

Selon le Directeur durabilité achat chez la société exportatrice de cacao, Abel Kouadio, cette signature viendra apporter un impact positif dans la vie des producteurs. « *Nous savons bien évidemment que le chemin vers une amélioration durable des conditions de vie de nos producteurs est parsemé d'embûches, ça c'est clair. Mais, avec ce partenariat, nous avons l'opportunité de créer un véritable impact positif. En unissant nos forces, nous pouvons bâtir un avenir où chaque producteur de cacao pourra s'en sortir* », a-t-il fait savoir.

Pour sa part, le représentant de ces sociétés coopératives, Constantin Guy Yao, a salué cette initiative. Car, à le suivre, elle prend en compte plusieurs aspects dont le volet social, économique et environnemental. « *Le projet Ltr (Relation à long terme, Hldr) vient insuffler une nouvelle dynamique déjà engagée par le gouvernement, le Conseil du café-cacao et l'industrie du cacao pour un mieux-être des producteurs. Il permettra de renforcer la relation entre les coopératives, l'exportateur et le chocolatier ; de contribuer à améliorer la résilience et la stabilité de la chaîne d'approvisionnement ; de garantir la stabilité des échanges commerciaux ; et de renforcer la confiance entre producteurs et coopératives, et coopératives-exportateurs* », a détaillé Constantin Guy Yao.

Arsène LOHOURE

ATTÉCOUBÉ/ ÉDUCATION NATIONALE

## L'Ong "Nvcp" fait don de kits scolaires aux enfants

L'Ong "Nouvelle vision contre la pauvreté" (Nvcp), en collaboration avec l'Ong "Fohoundi", a offert un important lot de fournitures scolaires à 200 enfants orphelins et des femmes veuves. Les kits scolaires offerts étaient composés de cartables, de cahiers, de stylos, d'ensembles géométriques et de bien d'autres fournitures indispensables à la réussite des élèves.

La remise de ce don s'est déroulée lors d'une cérémonie organisée, le samedi 28 septembre 2024, dans le quartier Hématoulaye, dans la commune d'Attécoubé. Diaby Alamy, président de l'Ong Nvcp, a expliqué que cette distribution gratuite de fournitures scolaires représente un levier essentiel pour promouvoir la scolarisation, élément clé d'un développement durable. « Ce moment est d'une importance particulière, car il reflète notre engagement commun en faveur de l'avenir de nos enfants, de notre communauté et de notre pays. Aujourd'hui, nous avons l'opportunité de soutenir des enfants orphelins et des veuves qui, malgré les difficultés, ont maintenu leur foi en l'éducation. Nous avons tous le devoir de



Plusieurs élèves ont reçu des kits. (Ph. Dr)

leur offrir les meilleures conditions de réussite, non seulement à l'école, mais aussi dans la vie. Chers enfants, travaillez dur, croyez en vous et sachez que nous serons toujours à vos côtés pour vous encourager. J'adresse également mes sincères remerciements aux donateurs, enseignants, parents et à tous ceux qui ont contribué à la réussite de cet événement », a-t-il affirmé. Pour Koua Raymond, parrain de la cérémonie, la rentrée scolaire est souvent une période d'angoisse pour

certains parents. « Grâce aux actions de l'Ong "Nouvelle vision contre la pauvreté" et de l'Ong Fohoundi, nos enfants auront désormais les moyens de fréquenter l'école », a-t-il déclaré.

Cette remise de kits scolaires, qui est à sa 8<sup>e</sup> édition, témoigne du soutien constant de l'Ong Nvcp à l'éducation en Côte d'Ivoire.

Wilfried KOUMAN



**AGENCE IVOIRIENNE DE PRESSE**

Leader de l'information de proximité





**DIPLOMATIE** / France : ouverture du XIX<sup>e</sup> sommet de la Francophonie en présence de nombreux dirigeants africains. Publié le vendredi 4 octobre 2024 | RFI



© RFI PAR DR

CEREMONIE D'OUVERTURE DU XIXE SOMMET DE LA FRANCOPHONIE AU CHATEAU DE VILLERS-COTTERETS EN FRANCE

VENDREDI 4 OCTOBRE 2024. CEREMONIE D'OUVERTURE DU XIXE SOMMET DE LA FRANCOPHONIE AU CHATEAU DE VILLERS-COTTERETS EN FRANCE

C'est une première depuis 33 ans : ce vendredi 4 et ce samedi 5 octobre, la **France** accueille le XIX<sup>e</sup> sommet de la **Francophonie**, un événement auquel bon nombre de chefs d'État et de gouvernement des pays membres de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) sont attendus. L'OIF est aujourd'hui forte de 88 membres qui se fixent pour ambition commune de promouvoir la langue française partout dans le monde. Le français est aujourd'hui parlé par 320 millions de personnes sur la planète, ce qui en fait la cinquième langue la plus parlée, et le nombre de ses locuteurs pourrait doubler d'ici 2050.

L'OIF devrait officiellement accueillir à cette occasion deux nouveaux membres de plein droit - le Ghana et Chypre - alors que l'Angola devrait quant à lui officiellement intégrer l'organisation avec le statut d'observateur.

Tous les dirigeants qui ont confirmé leur participation ont d'abord rendez-vous, en fin de matinée, au château de Villers-Cotterêts, dans le nord de la France, à la Cité internationale de la langue française, pour une première journée axée sur le numérique et la culture avec pour thème cette année : « *Créer, innover et entreprendre en français* ». Elle s'achèvera dans la soirée à Paris avec un dîner au palais de l'Élysée. La journée de samedi sera marquée par le vrai temps fort de la manifestation. Dans le cadre d'une séquence plus politique au Grand Palais, les chefs d'État et de gouvernement se réuniront à huis clos autour d'**Emmanuel Macron** pour évoquer les grandes crises internationales du moment, à commencer par celle au Moyen-Orient où le Liban - lui-même membre de l'OIF - est la cible d'attaques israéliennes, tandis que l'escalade entre l'État hébreu et l'Iran fait craindre un embrasement de toute la région.

L'absence des États sahéliens et la situation dans l'est de la RDC au menu des discussions

Ils seront finalement un peu moins nombreux qu'attendus, mais tout de même, 19 chefs d'État sont là, dont le Congolais Félix Tshisekedi, président de la RDC, le plus grand pays francophone au monde, le roi du Cambodge, Norodom Sihamoni, ou encore le président roumain Klaus Werner Iohannis. Ainsi que quatre vice-présidents et dix Premiers ministres, dont Justin Trudeau, le chef du gouvernement canadien.

Les discussions devraient s'attarder sur plusieurs dossiers africains. Alors que seuls quelques rares dirigeants du continent manqueront à l'appel - le Sénégalais **Bassirou Diomaye Faye**, le Congolais Denis Sassou-Nguesso ou encore le roi du Maroc, Mohamed VI, dont la venue avait pourtant été un temps pressentie -, il devrait notamment être question de l'absence des États sahéliens, actuellement suspendus de l'organisation. Ils ont pourtant bien « *vocation à rejoindre la*

*Francophonie* », confie une source diplomatique qui explique que « *quand les pays ont un dialogue positif avec la Francophonie pour sortir de la transition, qu'ils ont un cap avec un chronogramme, et que des étapes sont effectivement remplies, ces pays reviennent dans la famille de la Francophonie* ». À ce titre, la réintégration récente de la Guinée peut être perçue comme un signal qui leur est adressé.

Parmi les autres grands sujets à l'ordre du jour, il y aura aussi la situation dans l'est de la RDC sur laquelle Emmanuel Macron va tenter de peser. Le président français doit s'entretenir en amont avec son homologue congolais **Félix Tshisekedi** ce vendredi matin, et demain samedi avec son homologue rwandais Paul Kagamé. Objectif : favoriser un accord qui puisse permettre, à terme, une désescalade dans la région.

Une tribune pour un Emmanuel Macron en quête d'un nouveau rôle

Alors qu'il n'a plus la main sur la politique intérieure française - la nomination de **Michel Barnier** à Matignon l'a contraint à se replier sur les affaires internationales et la défense, ses domaines réservés -, Emmanuel Macron entend faire de ce XIXe sommet de la Francophonie une tribune, un levier, pour l'action diplomatique de la France, mais aussi une étape dans la construction de son nouveau rôle au sein de l'exécutif. Le choix du château de Villers-Cotterêts pour lancer le sommet ne doit rien au hasard. C'est même tout un symbole : le chef de l'État va recevoir ses hôtes dans **un édifice dont il a fait sa grande œuvre culturelle** - c'est lui qui en a souhaité la restauration - et où, en 1539, François Ier a signé l'ordonnance imposant l'usage du français à la place du latin dans tous les actes de l'administration et de la justice du royaume de France.

Malgré ses atouts réels, le français est en déclin, à travers le monde. La langue est moins parlée dans certains de ses bastions historiques, comme le Liban et l'Égypte. Au Sahel, elle est depuis peu reléguée au second plan, comme l'explique Christel Dior Tamégui, chercheur en science politique.

*Autant la Francophonie semble intéresser les locuteurs africains, autant un certain nombre d'éléments nous donnent à croire qu'il y a*

*plutôt un rapport de méfiance. Si nous prenons l'actualité récente, notamment au Burkina Faso, au Niger et au Mali, on va se rendre compte que ce sont des pays qui, très récemment, ont décidé de reléguer la langue française au rang de langue de travail pour privilégier les langues locales.*

Christel Dior Tamégui, chercheur en science politique

Pierre Firtion

Le Niger, le Burkina Faso et le Mali poursuivent un mouvement déjà engagé par d'autres États comme le Rwanda ou l'Algérie. À côté de ça, la Francophonie est, depuis des années, en perte de vitesse. Deux de ses membres historiques, le Gabon et le Togo, ont rejoint il y a deux ans le Commonwealth. Pour certains observateurs, l'Organisation internationale de la Francophonie tend même à devenir invisible. Pas simple d'exister, il est vrai, avec un budget d'à peine 64 millions d'euros. La ligne suivie par cette organisation censée promouvoir la paix, la démocratie et les droits de l'homme est aussi parfois illisible. Comment comprendre l'annonce récente de la réintégration de la Guinée, alors que le pays est toujours suspendu de l'Union africaine ? Selon un expert, l'OIF apparaît encore trop comme le bras diplomatique de la France.

Au-delà, l'organisation souffre sans doute aussi de l'affaiblissement général des organisations internationales et du multilatéralisme. Ce sujet de la crise du multilatéralisme sera justement le thème, samedi, du huis clos entre les dirigeants réunis à Paris.

Source RFI



## **SOCIETE / La Côte d'Ivoire définit une feuille de route pour l'égalité des genres dans l'éducation à Grand-Bassam. Publié le vendredi 4 octobre 2024 | AIP**

La Direction de l'égalité et de l'équité du genre (DEEG) du Ministère de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation, en collaboration avec l'UNESCO, a organisé du lundi 30 septembre au mercredi 2 octobre 2024, à Grand-Bassam, un atelier de planification stratégique pour définir une feuille de route visant à intégrer l'égalité des genres dans le système éducatif ivoirien.

Durant trois jours, les acteurs de l'éducation nationale se sont penchés sur l'alignement des actions des différentes parties prenantes, notamment le Gouvernement, la société civile, les jeunes et les acteurs locaux. L'objectif est de renforcer les capacités techniques des acteurs tout en stimulant un dialogue sectoriel autour de l'égalité des genres dans l'éducation. La vision est de faire en sorte que chaque enfant, fille ou garçon, ait un accès égal à une éducation inclusive, équitable et de qualité.

Selon la directrice de l'égalité et de l'équité du genre au Ministère de l'Éducation, Dré Brou Georgette, la Côte d'Ivoire a été choisie comme pays pilote de cette initiative en raison de ses fortes ambitions et de ses réalisations en matière d'égalité des genres, atteignant un taux de réalisation des activités de 90%. Ce leadership est également salué par l'UNESCO et d'autres partenaires internationaux comme un exemple à suivre pour d'autres pays de la région.

Le spécialiste de l'éducation à l'UNICEF, Alima Boukary, a également reconnu les progrès significatifs du pays, soulignant que la Côte d'Ivoire est devenue un modèle en matière de promotion de l'égalité des genres. Elle a encouragé la poursuite des efforts pour consolider ces acquis, en particulier dans le secteur de l'éducation.

La représentante de l'inspecteur général du genre au sein du Ministère, Mabintou Cherif, a exhorté les participants à renforcer leurs actions pour garantir une éducation véritablement inclusive. Elle a insisté sur l'importance de développer des lignes directrices claires à l'issue de cet atelier, afin d'assurer que chaque enfant bénéficie des mêmes opportunités éducatives, indépendamment de son genre.

L'égalité des genres dans l'éducation est un enjeu mondial et fait partie des objectifs de développement durable (ODD), en particulier l'ODD 4 qui vise à assurer une éducation inclusive et équitable pour tous.

(AIP)



**SOCIETE** / Initiative Priorité à l'Égalité : Le ministère de l'Éducation nationale élabore des stratégies novatrices pour surmonter les obstacles à l'éducation des filles. Publié le jeudi 3 octobre 2024 | CICG-Côte d'Ivoire



© CICG-COTE D'IVOIRE PAR DR

INITIATIVE PRIORITE A L'ÉGALITE : LE MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION NATIONALE ELABORE DES STRATEGIES NOVATRICES POUR SURMONTER LES OBSTACLES A L'ÉDUCATION DES FILLES

Abidjan – Dans sa volonté de faire la promotion du genre dans le secteur éducatif, le ministère de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation (MENA), à travers sa Direction de l'Égalité et de l'Équité du Genre (DEEG), a organisé un atelier, du 30 septembre au

02 octobre 2024, à Grand-Bassam, en vue d'élaborer des stratégies novatrices pour surmonter les obstacles à l'éducation des filles.

Cet atelier vise en effet à planifier les activités de la phase II de l'« Initiative Priorité à l'égalité – Gender at the Centre Initiative (GCI) » (2024-2025) pour laquelle la Côte d'Ivoire a été sélectionnée comme pays pilote.

Représentant la ministre Mariatou Koné à l'ouverture des travaux, Mabintou Chérif, inspectrice générale de l'Éducation nationale et de l'Alphabétisation, a souligné que cet atelier est « une occasion unique d'élaborer des stratégies novatrices pour surmonter les obstacles à l'éducation des filles et promouvoir une égalité véritable dans les établissements scolaires », avant d'appeler les participants à s'engager activement dans les discussions afin d'atteindre les objectifs que le MENA s'est assignés.

Kam Oleh, conseiller technique, a, pour sa part, assuré que les recommandations de l'atelier seront prises en compte par le ministère.

Boukary Marcos Alima a, au nom des partenaires, remercié la DEEG pour leur collaboration mutuelle.

# Détente

## Caricature

